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建造業議會  

 

內地事務專責委員會  

 

建造業議會內地事務專責委員會 2024 年第一次會議於 2024 年 6 月 13

日（星期四）下午 2 時 30 分於香港九龍九龍灣宏照道 38 號企業廣場

五期（MegaBox）二座 29 樓會議室舉行。  

 

出席者  ：  符展成  (FI) 主席  

  梁瀚雲  (DvLg) 發展局首席助理秘書長（工務） 4 

  廖克嘉  (CLHK) 屋宇署技術秘書 /結構  

  陳紫鳴  (ACHAN)  

  陳帆 * (FCF)  

  陳緯邦 * (CaC)  

  周聯僑  (LKC)  

  何國鈞  (KnH)  

  闞軍  (KJ)  

  郭棟強  (TKK)  

  劉錦強  (CLKK)  

  馬學銘  (KMHM)  

  曾建成  (TKS)  

  謝宏儒  (TWY)  

  楊德斌 * (AYTB)  

  葉長安  (AYP)  

     

列席者  ：  黃何詠詩  (PAS1)  發展局首席助理秘書長  (工務 ) 1 

  陳嘉成  (DyCn) 發展局助理秘書長  (工務政策 4) 2 

  鄭定寕  (CTN) 建造業議會執行總監  

  何烱光  (AHKK) 建造業議會總監—行業發展  

  周嚴  (YZ) 建造業議會助理總監—行業發展  

  郭冠鴻  (GoG) 建造業議會高級經理—內地事務  

  林路統  (ELLT) 建造業議會經理—管理支援  

  黃磊  (DaH) 建造業議會助理經理—內地事務  

  李媚 (LaL) 建造業議會助理經理—內地事務  

  潘瑤 (YyP) 建造業議會高級主任（一）—內地事務  

  陳聲揚 (KCSY) 建造業議會主任（二）—內地事務  

     

缺席者  ：  陳沐文  (MCh)  

   

*透過  Microsoft Teams 以網上視像形式出席會議  
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 會議紀錄  

 

 

  負責人  

 會議開始之前，符展成先生提示成員，若成員對會

上討論各項議程有任何潛在或實質利益衝突，請及

時向秘書處申報；席上沒有成員作出申報。  

 

   

1.1 內地事務專責委員會的背景、職權範圍及成員名單  

 

 

 符展成先生歡迎各成員加入內地事務專責委員會（專責委

員會），並向成員簡介專責委員會的背景、職權範圍及

成員名單。  

 

 

 以下七項為專責委員會的職權範圍：  

a)  促進香港建造業融入國家發展大局，加強香港建

造業與内地相關企業、機構的交流、合作與商機

對接。  

b)  協助香港建造業持份者融入内地發展。  

c)  促進香港建造業對内地先進建築科技的了解與

應用，提升香港建造業界的科技創新，競爭力與

知識轉移。   

d)  協助推動内地與香港在建造業領域的標準與資

質的對接與互認。   

e)  協助香港建造業界尋找建造業内地供應鏈。   

f)  協助推動内地與香港在建造業培訓的交流與合

作。   

g)  促進香港年輕人對内地和建造業發展的了解以

及加强對國情的認知。  

 

成員備悉文件編號CIC/MA/P/001/24，而成員的任期由2024

年5月1日起至2026年4月30日止。（同時擔任建造業議會（議

會）成員者的任期則以議會成員任期為準。） 
 

 

 符展成先生補充專責委員會主要有兩方面的工作，

一是服務議會其他專責委員會與內地相關的工作，

二是配合發展局推動與內地相關的合作議題。  

 

 

 梁瀚雲工程師感謝議會對發展局推進業界融入內

地發展的支持，包括近期舉辦內地大學招聘會。  
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 會議紀錄  

 

 

  負責人  

 

 黃何詠詩女士強調，香港建造業的發展需要和內地

有更多的合作，優勢互補，共同提升建造業人員的

技術水平。黃何詠詩女士亦感謝業界與發展局就行

業發展及人力情況保持溝通，並提出發展局將在專

才、技術人員及工人三個層面幫助業界在內地尋找

合適的合作培訓機構和人才。現時主要在合適的內

地院校舉辦宣講會及招聘會，未來將與廣東省政府

探討建立統一平台，以便行業宣傳推廣及招聘工

作。   

 

黃何詠詩女士分享現時正與廣東省住建廳及人社

廳合作，推動建立建造業技術工人與技術人員在培

訓和考核方面的灣區標準。就技術工人建立灣區標

準方面，將選定首批試行工種。   

 

黃何詠詩女士亦補充表示，廣東省住建廳重視建造

科技產業發展，希望兩地的企業有更多更緊密的合

作與交流。  

 

 

 陳帆教授工程師表示，香港工程師學會與內地相關機

構在工程師層面已達成資歷互認協議。去年 11 月已

有 93 位香港資深工程師正式取得內地職稱，可以直

接在內地上崗掛職，現時亦有超過 100 位不同級別

工程師申請。同時，廣東省科學技術協會、廣東省工程

師學會、香港工程師學會、澳門科學技術協進會、澳門工程

師學會籌備成立粵港澳大灣區工程師聯合體，共同推動粵

港澳大灣區工程科技進步與創新。  

 

 

 楊德斌工程師補充兩項提議，一是邀請香港理工大

學的史文中教授分享關於大灣區不同建造標準的

研究報告，二是香港與內地可以在碳排放方面探討

建立共同的標準。  

 

秘書處  

1.2 內地事務專責委員會 2024 年工作計劃、關鍵績效指

標及修訂建議  
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 會議紀錄  

 

 

  負責人  

 郭冠鴻先生向成員簡述文件編號 CIC/MA/P/002/24，

有關內地事務專責委員會 2024 年的工作計劃、關鍵

績效指標及修訂建議。工作計劃及關鍵績效指標於

2024 年 3 月 22 日已獲執行委員會審議並確認。 

 

郭冠鴻先生報告，考慮到組織香港建造業內地大學招聘

會，以及協助推動建造業技術工人灣區標準的建立，已成為

內地事務 2024 年新增且更高優先次序工作，他建議修訂內

地事務專責委員會 2024 年工作計劃及關鍵績效指標：新增

任務「組織香港建造業界內地招聘會」及「協助推動建造業

技術工人灣區標準的建立」，替代低優先次序任務「升級改

版大灣區拓展平台」及「發布大灣區建造業報告」。 

 

 

 

 

  

 郭棟強先生建議在香港建造業界加強議會微信公

眾號的推廣。  

 

秘書處  

 周聯僑先生查詢，一試三證是未來建造技術工人的

灣區標準，但過往已在香港完成考核的工友將如何

認定其在大灣區的資格。他同時指出，需注意宣傳

時避免令工友誤會一試三證僅針對外勞輸入。  

 

梁瀚雲工程師指出，資格認定的原則應是「就高不

就低」，一般而言，香港目前的標準相對內地較高， 

工友無需過度擔心。  

 

符展成先生回應，一試三證的目的是提升灣區建造

人才的技術水平，與外勞輸入的條件並無關係，並

表示專責委員會及議會將考慮如何準確地傳遞這

一信息。  

 

 

 謝宏儒先生建議考慮以提供補課或其他考核等形

式，幫助過往已在香港完成考核的工友通過一試三

證。  

 

 

 成員確認內地事務專責委員會 2024 年工作計劃、關

鍵績效指標及修訂建議。 
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 會議紀錄  

 

 

  負責人  

1.3 內地事務專責委員會 2025 年業務計劃、關鍵績效指

標及預算  

 

 

 郭冠鴻先生向成員簡述文件編號 CIC/MA/P/003/24，

有關內地事務專責委員會 2025 年業務計劃、關鍵績

效指標及預算。  

 

 

 鄭定寕工程師補充，香港建造業界急需高速轉型，

需要新方法新科技來經營業務。國家在建築領域科

技應用上的速度、幅度及深度是非常之大，內地事

務專責委員會在此關鍵位置上承擔重要的角色，肩

負帶領業界認識國內建築科技的發展、提升建造新

質生產力、協助業界開拓大灣區供應鏈及建立大灣

區人才庫等方面的任務。  

 

 

 陳紫鳴工程師表示，機電工程業界目前在供應鏈方

面遇到出關、報關、稅項及入關等相關的問題，希

望能在之後的會議中，協助業界解決以上問題。  

 

 

 馬學銘先生查詢會否考慮邀請內地大學生或業界

到香港參訪。同時建議可以與投資推廣署交流尋找

合適的內地企業來港合作。  

 

郭冠鴻先生回應，內地事務 2024 年組織有 17 次的

交流會談，其中 10 次是接待內地相關企業及非政府

機構來訪，推動雙向交流。同時，內地事務部與投

資推廣署及貿易發展局建造相關的部門溝通順暢，

目前正互相配合，推動相關工作。  

 

 

 葉長安教授建議考慮關鍵績效指標在設計上更好

地呈現知識和技術的轉化，如整理彙總每次考察交

流的記錄，提供給業界參考，以發掘潛在的商務或

科研配對。  

 

郭冠鴻先生回應，內地事務部針對每次考察交流，

均會完成考察報告，記錄每個交流對象的簡介及交

流的亮點，供業界參考。在知識和技術轉化方面，
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 會議紀錄  

 

 

  負責人  

內地事務部協同議會其他部門及專責委員會，與內

地相應的企業或非政府機構展開交流合作，如協同

建造業創新及科技基金與內地建造科技企業溝通

聯繫等。同時，內地事務部下一步將優化大灣區拓

展平台，為業界提供更多有用的信息，促進業界與

內地的商業配對。  

 

 謝宏儒先生提出需要向內地推廣香港建造業的優

勢，例如工藝技術、提供人才等，不單是引進人才

到港，亦可提供人才到內地。  

 

郭冠鴻先生回應指，內地事務部亦會經常組織香港

企業參加內地不同的論壇及展覽，藉此向內地及國

際推廣香港建造業優勢。  

 

 

 劉錦強工程師表示香港可以向內地輸出香港在建

造管理方面的優勢，也可以引入內地先進的建造科

技，他並提議學習內地如何簡化流程及縮短建造時

間。  

 

符展成先生回應，該議題需要多個專責委員會合作

研究，例如建造業營商及生產力專責委員會，促進

專責委員會之間互動並共同解決業界面對的問題。  

 

鄭定寕工程師回應指，內地與香港的政治及社會環

境不同，了解內地建造營運模式，可以供其他專責

委員會如建造業營商及生產力專責委員會參考，以

改善香港建造營商環境。  

 

 

 成員確認內地事務專責委員會 2025 年業務計劃、關

鍵績效指標及預算。 

 

 

1.4 內地事務部 2024 年工作計劃及關鍵績效指標完成

情況彙報  

 

 

 郭冠鴻先生向成員簡述有關內地事務部 2024 年工

作計劃及關鍵績效指標完成情況。  
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 會議紀錄  

 

 

  負責人  

 

陳帆教授工程師建議之後要檢視內地事務工作能

否帶來相應的實質效果，而不僅是完成關鍵績效指

標。  

 

 楊德斌工程師提出在海量的工作中，應篩選出更具

影響力的工作。  

 

秘書處  

 郭棟強先生查詢專責委員會成員如何參與內地事

務部組織的交流活動。  

 

符展成先生及郭冠鴻先生回應指，歡迎專責委員會

成員參加內地事務組織的活動，今後的交流活動均

會邀請專責委員會成員。  

 

 

 葉長安教授提出考察交流的重點應與建造業相關，

例如參觀小鵬汽車工廠，應該重點放在可借鑑的管

理上，而不只是介紹小鵬汽車生產線。  

 

符展成先生回應，考察交流重點均會集中在與建造

業相關的議題上，如小鵬汽車考察推動業界工地電

氣化以達成減碳目標。  

 

郭冠鴻先生回應指，考察小鵬汽車工廠，亦是希望

透過了解其標準化、數字化、智能化的生產過程，

給業界建造工業化帶來借鑑。  

 

 

 梁瀚雲工程師補充發展局將於本年 11 月與廣東省

合作，透過「粵港澳大灣區 (廣東 )人才港」的平台為

本港建築及工程相關企業招聘廣東省內合適大學

的畢業生，以達至事半功倍效果。  
 

 

 曾建成先生建議香港未來目標應作為超級聯絡人

的角色，助推大灣區建築企業走出去，增強國際競

爭力。  

 

 

 成員備悉內地事務部 2024 年工作計劃及關鍵績效指  
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 會議紀錄  

 

 

  負責人  

標完成情況。 

 

1.5 其他事项  

 

 

 沒有。   

 

 

  

1.6 2024 年第 2 次會議  

 

 

 下次會議暫定於 2024 年 9 月 12 日（星期四）下午

2 時 30 分於香港九龍九龍灣宏照道 38 號企業廣場

五期（MegaBox）二座 29 樓會議室舉行。  

 

全體人員

備悉  

至此別無其他事項，會議於下午 4 時 20 分結束。  

 

 

建造業議會秘書處  

2024 年 6 月  


